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ENTRE 
MORENISTAS 
TE VEAS... 
Los refranes se 
hicieron por algo 

y para todo hay, 
dependiendo de la 

situación. Eso de que 
no hay peor enemigo de 

un morenista que otro morenista 
hoy aplica muy bien, tras el 
posicionamiento del Consejo 
Estatal de Morena, liderado por 
R U B É N  FLO R E S ,  cont r a  la 
asignación de SOLEDAD LUÉVANO 
CANTÚ como candidata a senadora 
en la primera fórmula. La noticia 
se dio a conocer el jueves unos 
minutos antes de medianoche, 
pero no se habían ni despabilado 
las huestes morenistas ni enterado 
de la resolución de la Comisión de 
Elecciones,  cuando RUBÉN 
FLORES ya había renegado de su 
candidata y asegurado que no la 
querían, no así de SAÚL MONREAL, 
que ocupa la segunda  fórmula. 
Entre morenistas te veas... 

LUIS, ULISES 
Y JOSÉ DAN  
MUESTRAS 
DE CIVILIDAD.
A n t e  l a 
i n f o r m a c i ó n 

difundida por la 
C o m i s i ó n  d e 

Elecciones de Morena,  
algunos de los aspirantes a la 
candidatura al Senado fijaron 
postura y dieron muestra de 
diplomacia y civilidad. El primero 
en manifestarse fue LUIS MEDINA 
quien, fiel a sus ideales, reiteró 
sus motivos de lucha social; JOSÉ 
N A R R O ,  a u n q u e  s e  d i j o 
desconsolado por la decisión 
pese a sus esfuerzos y aportaciones 
que ha hecho como senador, no 
s e  l e  h a y a  c o n c e d i d o  l a 
oportunidad de ir por la elección 
consecutiva; y ULISES MEJÍA, que 
agradeció el apoyo de la gente 
que se sumó a los Comités de 
Defensa de la 4T y que desde 
donde esté seguirá adelante con 
el proyecto del Plan C, con lo que 
adelantó que al menos ya amarró 
otro espacio. Sabiendo su cercanía 
con #EsClaudia, tal vez lo veamos 
coordinando algo en la campaña.

INCERTIDUMBRE 
ENTRE
 LOS DEMÁS 
CANDIDATOS.
Con todo y que el 
Consejo estatal de 
M o r e n a  s e  h a 
m a n i f e s t a d o 
r e s p e t u o s o  d e  l a s 
decisiones centrales del partido, 
así como que mucha muestra de 
disciplina no ha dado y respeto 
tampoco. Recordemos que rechazó 
la firma de la alianza Morena-PT-
PVEM a nivel local en franca 
exigencia a su autonomía en la 
entidad, algo con lo que al final se 
salió con la suya, así que, también 
fiel al estilo, a primera hora difundió 
s u  d e s c o n o c i m i e n t o  a  l a 
candidatura de la primera fórmula, 
o sea la de SOLEDAD LUÉVANO, 
por considerarla imposición o 
ventajismo (sic) de quien no tiene 
méritos y por quien Morena no se 
sentirá representada, poniendo 
en duda los resultados de la 
encuesta. A ver cómo reaccionan 
en el nacional y mientras, los 
aspirantes a diputados federales, 
viendo las barbas de sus vecinos 
cortar, pusieron las suyas a remojar.

RAYMUNDO 
CARRILLO 
REGRESA A 
LA DIRIGENCIA 
DEL PRD.
Y mientras esto 
sucede en Morena, 
en el PRD no cantan 
mal las rancheras con la 
ausencia de su dirigente estatal 
RAYMUNDO CARRILLO, pues la 
secret ar ia  general,  LUPITA 
HERNÁNDEZ, se ha encargado de 
hacerse enemistades al interior del 
partido. Pero ayer que el Trijez 
resolvió a su favor, le restituyó sus 
derechos partidarios y suspendió 
la separación de su cargo como 
presidente al considerar que la 
medida fue excesiva, así que, 
aunque RAYMUNDO se libró de 
los gritos y sombrerazos para el 
establecimiento de la alianza, 
todavía tiene enfrente la designación 
de candidatos y la "pelea" para 
acomodar las piezas en los distritos 
y municipios en que habrán de ir 
juntos. A ver si pone orden pues...



         ecodiariozacatecas      EDITORIAL        03Sábado 10 de febrero de 2024

Ecodiario es un medio digital, de publicación diaria 
por medio de archivos PDF, que se distribuye de 
manera gratuita mediante diversas plataformas 
y redes sociales. Responsable de la edición: 
Tanya Ortíz. Se edita en avenida Cerro San 
Simón, local 126, Guadalupe, Zacatecas. Permiso 
correspondiente en trámite.
Prohibida la reproducción total o parcial de los 
contenidos de este diario sin previa autorización del 
responsable de la edición y siempre que se haga 
con fines educativos. Contacto editorial: 492 130 
2314. También puede comunicarse al correo: 
ecodiario.boletines@gmail.com 
Contacto ventas: 
492 105 4712.
Edición 1860. Año 6. Guadalupe, Zacatecas, 
a 10 de febrero de 2024. 

-Son amigos, pero aquí aceptamos 
solo de este PAN, ¿ok?

DIRECTOR 
FUNDADOR

Víctor Armas 

Tanya Ortiz
DIRECTORA 
GENERAL

PLATAFORMAS
DIGITALES

DISEÑO 
EDITORIAL

VICTORIA ULLOA
Mariana Castillo

REPORTEROS

Cecilia Palacios
Jesús Castro

Esther Consuegra

JEFA DE 
INFORMACIÓN

DARA V.

EDITORES

Ximena Rodríguez

Rocío Pedroza
OSCAR FLORES 

ORGANIZAN 
BÚSQUEDA 

DE PERSONAS 
DESAPARECIDAS 

EN LUIS MOYA
LUIS MOYA, ZAC.- LA SECRE-
TARÍA GENERAL DE GOBIERNO, 
A TRAVÉS DE LA COMISIÓN ES-
TATAL DE BÚSQUEDA, ORGANIZÓ 
UNA BÚSQUEDA GENERALIZADA 
EN COORDINACIÓN CON LA SE-
CRETARÍA DE SEGURIDAD PÚ-
BLICA ZACATECAS, Y LAS FUER-
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NACIONAL (SEDENA) Y LA GUAR-
DIA NACIONAL.

TAMBIÉN PARTICIPARON FA-
MILIARES DE PERSONAS DES-
APARECIDAS, LA CÉLULA DE 
BÚSQUEDA DE LA CNB, LA CO-
MISIÓN EJECUTIVA DE ATEN-
CIÓN A VÍCTIMAS Y LA FISCA-
LÍA ESPECIALIZADA.
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JOSÉ LUIS 
GONZÁLEZ OROZCO

MARIO HARO 
MUNGUÍA 

AGRICULTOR

- Delegado del Club 
Remolino, de Juchipila

Mario Haro, también conocido como “El Patillas”, 
es uno de los muchos migrantes que no se olvidan 
de su tierra, Juchipila. Es oriundo de la comunidad 

El Remolino, donde hay un club social que 
le permitió hacer labor social en favor de sus 

vecinos y paisanos, algo que ha hecho durante los 
últimos 30 años de manera voluntaria. 

Ya participó en las elecciones pasadas como 
precandidato de Morena a la presidencia y volverá 

a intentarlo, pero ahora por Fuerza por México. 

CARGOS PÚBLICOS:

Luis González trabaja en la Secretaría 
del Bienestar y es el responsable de hacer llegar 
las becas a jóvenes, adultos y personas mayores 

en la región de Jerez. Su labor y el apoyo que 
recibe en esta zona le ha dado la confianza para 

animarse a contender por la candidatura 
a diputado local por Morena, con el objetivo 

de llegar al Congreso local.

PROFESIONISTA DEL ITZ

- Subdelegado regional de los 
Programas del Desarrollo

CARGOS PÚBLICOS:

El actual presidente municipal de Concha del 
Oro buscará hacer valer su legítimo derecho a la 
elección consecutiva para garantizar la presencia 
del Partido Nueva Alianza en su municipio. No le 
disgusta la idea de buscar una diputación, pero 

sabe que con la alianza del PT-Panal-PES, 
deberá irse a lo seguro, confiando en que 

la gente volverá a votar por él.

Desde hace algunos años, Paty Frausto ha 
formado parte de la estructura del partido 

Movimiento Ciudadano y se ha convertido en 
un importante activo político para movimiento 

naranja. Para este proceso electoral, Paty quedó 
convencida de que es tiempo de las mujeres y 

decidió registrarse como aspirante a candidata a 
diputada por el distrito federal 4, con la confianza 

de que recibirá el apoyo que necesita 
para llegar al Congreso de la Unión.

DOCENTE INGENIERO

- Alcalde de Concepción del Oro - Alcalde de Cañitas 
de Felipe Pescador

CARGOS PÚBLICOS: CARGOS PÚBLICOS:

JOSÉ LUIS 
MARTÍNEZ LÓPEZ

MARCO ANTONIO 
REGIS ZÚÑIGA

SUCESIÓN 24   - ASPIRANTES A UN PUESTO DE ELECCIÓN POPULAR
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NECESARIA, REFORMA 
ELECTORAL, PERO 
NO LA DEL PRESIDENTE

CHIQUITO DÍAZ DE LEÓN:

ZACATECAS, ZAC.- Aunque Matías 
Chiquito Díaz de León considera 
necesaria una reforma electoral, 
la iniciativa presentada por el Eje-
cutivo federal está basada en la 
toma de decisiones desde la ma-
yoría relativa, la que asegura “no 
es la solución para un sistema 
como el nuestro”. 

En entrevista, el delegado del 
Instituto Nacional Electoral (INE) 
en Zacatecas recordó que, ante-
riormente, el mismo presidente 
Andrés Manuel López Obrador ha-
bía presentado una iniciativa di-
ferente dirigida bajo los principios 
de representación proporcional; 
sin embargo, los partidos políticos 
la “desdeñaron”, perdiendo con 
esto “una oportunidad de oro”. 

“En un sistema democrático, 
con un sistema plural de partidos, 
el sistema que debe imperar es el 
de representación proporcional. 
La mayoría relativa es útil donde 
hay solo dos partidos, como en 
Norteamérica, por ejemplo. Pero 
en un sistema plural de partidos, 

MARCOS VALDEZ la mayoría relativa es dañina para 
el sistema democrático”, señaló 
el vocal ejecutivo del INE. 

Chiquito Díaz de León explicó 
que la “virtud” de la representa-
ción proporcional es que “ni un solo 
voto queda sin utilizarse”; sin em-
bargo, en un sistema de mayoría 
relativa en una nación en el que 
existen siete partidos como es el 
caso de México, uno de estos par-
tidos puede obtener un 25 o 30% 
de la votación “y ganar todas las 
posiciones del país”. 

“Entonces podríamos decir que 
con 30% de la votación gana todo 
y el 70% de la votación se queda 
sin nada. Esos son los efectos per-
niciosos del sistema de mayoría 
relativa”, explicó el delegado, quien 
apuntó que, en esta nueva inicia-
tiva, “el presidente propone elimi-
nar la representación proporcional 
y dejar solo los 300 de mayoría. 

“Un sistema solo de mayoría 
nos lleva a un sistema de dos par-
tidos en el mediano plazo. Dos o 
tres partidos”, insistió Chiquito Díaz 
de León, quien apeló a la “sensa-
tez” de los actores políticos en el 

análisis y discusión de dicha ini-
ciativa. 

Para el delegado del INE, desde 
el inicio de la historia democrática 
en México no ha habido realmen-
te una armonía entre el sistema 
político con el electoral ni el de par-
tidos, lo que lleva incluso a cues-
tionar la existencia un equilibrio 
entre los poderes del Estado. 

“¿Hay un real equilibrio de po-
der en el contexto nacional y lo-
cal? Es decir, ¿el Legislativo real-
mente ejerce sus funciones en 
autonomía y con soberanía? ¿El 
Judicial realmente hace su ‘tala-
cha’? Entonces, si no hay equilibrio 
de poderes es que el sistema elec-
toral no está funcionando. Y un 
sistema de representación pro-
porcional pura nos ayuda a equi-
librar el ejercicio del poder”, advir-
tió el delegado, quien insistió en 
que “el poder, si lo dejamos suelto, 
se autodestruye. El poder para que 
funcione necesita equilibrios”. 

DESCONOCE 
MORENA ZACATECAS 
DESIGNACIÓN DE 
SOLEDAD LUÉVANO 
COMO CANDIDATA

ZACATECAS, ZAC.- El Consejo Esta-
tal de Morena en Zacatecas desco-
noció la designación de Soledad Lué-
vano como candidata al Senado.

A través de un comunicado los 
consejeros de Morena en el estado, 
señalaron que “el Consejo Estatal 
de Morena Zacatecas no reconoce 
la designación de la primera fórmu-
la para el Senado de la República, 
no estamos convencidos de que la 
encuesta haya arrojado dicho re-
sultado, mucho menos nos senti-
ríamos representados”.

ECODIARIO Por lo anterior, pidieron de ma-
nera respetuosa, pero enérgica, 
“se respete el estatuto de nuestro 
partido-movimiento, la voluntad 
del pueblo de Zacatecas, pero so-
bre todo no se traicionen los prin-
cipios de nuestro movimiento: NO 
MENTIR.

Y añadieron que “Zacatecas hoy 
representa un referente nacional 
para Morena, hemos sido ejemplo 
de organización y no le fallaremos 
al pueblo zacatecano.

Esperamos que nuestra dirigen-
cia nacional NO TRAICIONE la con-
fianza de su militancia”.

SE MANIFIESTAN ASPIRANTES ANTE ASIGNACIÓN 
DE CANDIDATURAS AL SENADO

ZACATECAS, ZAC.- Aspirantes al se-
nado aportaron sus puntos de vista 
referente al proceso de elección de 
las candidaturas  oficiales de More-
na para el Senado en el estado.

NO RECURRIMOS A LAS 
HERRAMIENTAS DE LA POLÍTICA 
CORRUPTA: OSO MEDINA
Luis “Oso” Medina, aseguró que él y 
su equipo no recurrieron a las herra-
mientas de la política corrupta y “no 
mentimos, no ofrecimos candidatu-
ras ni recibimos dinero público y pri-
vado para comprar voluntades.

A través de un comunicado en 
el que reconoce la designación de 
la senadora Soledad Luévano y a 
Saúl Monreal como integrantes de 
la fórmula al Senado para competir 
por Zacatecas, invitó a la ciudada-
nía “a cerrar el paso a las fuerzas 
que buscan el retorno del entreguis-
mo ante los apetitos extranjeros y 
la imposición de los intereses par-
ticulares sobre los colectivos”

Añadió que “los que pidan el 
apoyo en nombre de la 4 T deberán 
comprometerse a no ser corrup-
tos ni encubridores. Seamos exi-
gentes de congruencia en vez de 
rehenes de la política migajera”, y 
por último “vayamos decididos a 
la meta del Plan C”.

 SEGUIREMOS TRABAJANDO 
POR ZACATECAS: JOSÉ NARRO
El senador de la República José Na-
rro Césepedes por su parte desta-
có en un comunicado que ya se 
había inscrito nuevamente para 
participar en el proceso de elección, 
pero a pesar de todo continuará 
trabajando por Zacatecas.

“Los resultados no nos favore-
cieron, sin embargo, queremos co-
mentar que nos mantendremos fir-
mes y leales en el proyecto al lado 
de nuestro presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, de la Cuarta 
Transformación y de nuestra candi-
data Claudia Sheinbaum”, puntualizó.

ECODIARIO

HAZ CLICK PARA VER LA OPINIÓN 
DE ULISES MEJÍA HARO

https://ecodiarionoticias.com/notas/necesaria-reforma-electoral-pero-no-la-del-presidente-chiquito-daz-de-len 
https://acortar.link/JhBZqh
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ALCANZA ZACATECAS 54 
BANCOS DEL BIENESTAR 
EN FUNCIONAMIENTO

ZACATECAS, ZAC.- En todo el esta-
do se tiene cobertura de 54 bancos 
del Bienestar que trabajan en la en-
tidad, así como con 12 Bansefis que 
atienden la dispersión de los pro-
gramas sociales. 

Adilene Rosales Romero, dele-
gada en Zacatecas de los Progra-
mas del Bienestar del Gobierno Fe-
deral, explicó que para la entidad se 
tienen contemplados la instalación 
de 74 bancos del bienestar. 

“Se dividen entre 62 bancos del 

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO bienestar, que son los que principal-
mente están en los municipios, y 
las 12 sucursales tradicionales que 
antes conocíamos como Bansefi”, 
expresó. 

Por lo que en la actualidad fal-
taría echar andar ocho bancos del 
bienestar para completar la meta 
de las 74 instituciones bancarias 
donde se dispersan los programas 
sociales. 

“Al cierre del sexenio del presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor se tendrá un cierre completo 
de los bancos del bienestar en el 

estado” comentó. 
Adilene Rosales también refirió 

que en lo que corresponde a la ca-
pital zacatecana hay algunos ban-
cos del bienestar que tienen una 
gran cantidad de usuarios, como es 
el ubicado en la Avenida López Ve-
larde, anteriormente Bansefi. 

Sin embargo, recientemente 
fueron aperturados el de la colonia 
Europa, así como otro a un costado 
del Campus Siglo XXI, los que regu-
larmente no tienen a tantas perso-
nas por lo que al acudir se podría 
obtener un servicio más rápido.

ZACATECAS, ZAC.- Más de mil fa-
milias de Guadalupe y Zacatecas 
recibieron de manera directa y sin 
intermediarios 35 mil pesos cada 
una para dignificar sus casas, a tra-
vés del programa Por una mejor 
vivienda.

Se trata de un apoyo que les 
otorga el Gobierno de México, en-
cabezado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, bajo una 
visión de generar mejores condi-
ciones de bienestar para las fami-

ECODIARIO lias y de la cual forma parte el go-
bernador David Monreal Ávila.

En ese sentido, las más de mil 
familias de ambos municipios se 
reunieron en el Palacio de Conven-
ciones para recibir su tarjeta del 
Banco del Bienestar, mediante la 
cual podrán retirar su dinero o bien 
pagar los materiales de construc-
ción que requieran para los trabajos 
que decidan hacer en sus casas.

Sergio Casas Valadez, secre-
tario de Desarrollo Social, en repre-
sentación del gobernador, destacó 
que la encomienda del mandatario 

es fortalecer el trabajo del presi-
dente López Obrador ya que la po-
lítica social de la Cuarta Transfor-
mación es tá encaminada a 
generar bienestar a las familias y 
abonar a la pacificación.

De ahí la importancia del pro-
grama Por una vivienda digna, el 
cual marca un precedente en el 
bienestar familiar, ya que con el 
apoyo directo la gente que más lo 
requiere tendrá la posibilidad de 
atender las necesidades de cons-
trucción más apremiantes de su 
vivienda.

PARA MEJORAR SUS VIVIENDAS

RECIBEN FAMILIAS 
DE GUADALUPE Y 
ZACATECAS APOYOS 
POR 35 MIL PESOS

AGRADECEN BENEFICIARIOS 
POR LA AYUDA RECIBIDA

ZACATECAS, ZAC.- Familias que 
recibieron la tarjeta con recursos 
del programa Por una Vivienda 
Mejor, que distribuye el Gobierno 
de México a través de las delega-
ciones para el Bienestar y mani-
festaron su agradecimiento al pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador y al gobernador David 
Monreal Ávila por brindar apoyo a 
quienes más lo necesitan.

Los derechohabientes de este 
programa reconocieron también 
el acompañamiento que el gober-
nador David Monreal Ávila realiza 
a los programas para llevar bien-
estar, progreso y paz a las familias 
zacatecanas.

Enrique Mauricio Becerra llegó 
desde la comunidad Casablanca 
en Guadalupe, para recibir la tar-
jeta con 35 mil pesos que le per-
mitirán mejorar un baño y el techo 
de la vivienda que comparte con 
su esposa, su hijo y los otros cinco 
integrantes de su familia.

“Están muy bien para la gente 
de los ranchos, nos dan un alivia-
ne, que de repente tenemos un 
cuarto agujerado. Ahorita trabajo 
de jornalero y no tenía, ahora sí ya 
tengo”, manifestó.

David García llegó también 
desde Guadalupe, en representa-
ción de su madre María de 83, 
quien es la beneficiaria de este 
apoyo, así como de la Pensión para 
el Bienestar de los Adultos Mayo-
res, que le permitirá colocar el te-
cho de su vivienda. “Es muy bue-
na ayuda. Que nos siga apoyando 

ECODIARIO como hasta ahorita”. Pidió.
Francisco Menchaca Basurto, 

vecino de la Zacatecana, mani-
festó que en sus 72 años de vida 
es la primera vez que un Presiden-
te de México que “ve por el pueblo, 
por la base trabajadora y más que 
nada por los pobres”. Él instalará 
una cocina para mejorar la vivien-
da que comparte con su esposa.

Monserrat llegó de la comuni-
dad Martínez Domínguez, acom-
pañada por sus dos hijos y su es-
poso, para obtener un recurso que 
usará en la mejora de un cuarto 
de baño. “Es mucha ayuda porque 
nos dan más posibilidades, mu-
chas gracias presidente López 
Obrador, que sigan mejorando los 
apoyos para toda la ciudadanía”, 
mencionó.

En el caso de José Elías Gon-
zález Pérez, el Programa Por una 
Vivienda Mejor es invaluable, “es-
tamos muy agradecidos todos los 
ciudadanos con el Presidente; va-
mos a arreglar nuestra casita por-
que ya está muy deteriorada, nos 
cayó de maravilla este apoyo, es-
tamos muy agradecidos con él y 
con el gobernador”.

Para María Félix Palafox, de la 
comunidad La Luz, en Guadalupe, 
este recurso le permitirá colocar 
un portón para almacenar leña en 
su vivienda y tener insumo sufi-
ciente para hacer tortillas; ade-
más, espera poner la puerta de su 
cocina. “Es muy bueno. Le doy gra-
cias al presidente que nos ha apo-
yado, estoy muy agradecida con 
él, muchas gracias y muchos sa-
ludos al gobernador”, concluyó.
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LLEVAN APOYOS ALIMENTARIOS PARA 
EL BIENESTAR A LA ZACATECANA
GUADALUPE, ZAC.- El gobierno estatal entre-
gó Apoyos Alimentarios para el Bienestar a 
la comunidad La Zacatecana En esta impor-
tante localidad, el alcalde Pepe Saldívar y Car-
los Alberto Zúñiga Rivera, jefe de Oficina del 
Gobernador y representante del mandatario 
estatal, llevaron a las familias más vulnerables 
de la localidad beneficios como canastas ali-
mentarias básicas, apoyos invernales, bolos 
y juguetes para los más pequeñitos.

Reunidos en el Salón Ejidal de La Zaca-
tecana, Zúñiga Rivera destacó que el go-
bernador David Monreal es un hombre que 
trabaja de sol a sol y que tiene un gran com-
promiso con esta comunidad y con todo 
Guadalupe, ya que actualmente es el se-
gundo municipio más importante del esta-
do, por su gente, por su actividad econó-
mica, por su número de población y por su 
aportación a la entidad.

Manifestó que el mandatario forma par-
te del movimiento de transformación del 
país, por el que, como un asunto de justicia 
social, se ha logrado que los apoyos sean 
constitucionales y con los que se ha bene-
ficiado a las personas adultas mayores y 
con discapacidad, así como a estudiantes 

ECODIARIO y madres trabajadoras, pero, también, a 
campesinos, comerciantes y a distintos 
sectores de la población. 

Carlos Zúñiga resaltó el trabajo del pre-
sidente municipal José Saldívar, quien, con 
su aportación, ha hecho posible que Gua-
dalupe sea de los municipios más favore-
cidos con la pavimentación de calles, y tam-
bién con acciones de beneficio social, como 
son el mejoramiento de viviendas y múlti-
ples apoyos más para la gente de las colo-
nias y comunidades más necesitadas.

El alcalde José Saldívar remarcó el gran 
trabajo en equipo que se ha formado entre 
los Gobiernos Municipal, Estatal y Federal, 
representados respectivamente por él, por 
el gobernador David Monreal y por el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, lo 
que se traduce en mayores beneficios para 
la gente de Guadalupe, Zacatecas y el país. 
Finalmente agradeció por el respaldo que 
ha otorgado a Guadalupe.

“Ésa es la indicación de nuestro Presiden-
te; por eso, tenemos la obligación en el Mu-
nicipio y en el Gobierno del Estado de seguir 
haciendo bien las cosas, que los apoyos se 
los entreguemos viéndolos a los ojos, de mano 
a mano, cada que lo necesitan y volteando a 
ver a quien más los necesita”, expresó. 

INICIA ENTREGA DE 
FERTILIZANTE A MÁS 
DE 59 MIL PRODUCTORES 

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría de Agri-
cultura y Desarrollo Rural informó que este 
viernes inicia la entrega gratuita y directa 
de 27 mil 912 toneladas de fertilizante gra-
tuito a 59 mil 98 productores de pequeña 
y mediana escala en el estado.

Señaló que el Gobierno de México, a tra-
vés del programa nacional Fertilizantes 
para el Bienestar, apoyará a 18 mil 510 mu-
jeres y 40 mil 588 hombres productores 
zacatecanos para cubrir una superficie de 
116 mil 696 hectáreas de cultivos estraté-
gicos como el frijol, maíz y milpa.

La dependencia federal señaló que la 
entrega se realizará en los 35 Centros de 
Distribución Agricultura-Segalmex (Cedas) 

ECODIARIO habilitados en la entidad y, por ello, llamó a 
los productores a estar pendientes de los 
calendarios para acudir por sus insumos.

Destacó que este año también se tiene 
la meta de capacitar a más de 40 mil be-
neficiarios en temas referentes a los pa-
quetes tecnológicos de frijol y maíz, control 
de plagas y enfermedades con respaldo de 
los Institutos Nacionales para el Desarrollo 
de Capacidades del Sector Rural (INCA Ru-
ral) y de Investigaciones Forestales, Agrí-
colas y Pecuarias (INIFAP).

Refirió que la Secretaría de Agricultura 
también transmitirá 21 seminarios virtuales 
en la región noreste, de los cuales Zacatecas 
participará con tres relacionados al uso co-
rrecto de fertilizantes, su elaboración orgáni-
ca y su aplicación y conservación del suelo.

EN ZACATECAS 

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría de las Mu-
jeres (Semujer), llevó a cabo el Ciclo de Con-
ferencias por la Paz, Desde los Derechos de 
las Mujeres, a fin de generar acciones en 
favor de este sector.

Karla Isabel Guardado Oropeza, secre-
taria de las Mujeres, aseguró que, en con-
cordancia con la Agenda por la Paz, impul-
sada por el gobernador David Monreal 
Ávila, “buscamos proporcionar, a las instan-
cias involucradas en la atención integral a 

ECODIARIO las mujeres que enfrentan violencia, las he-
rramientas necesarias para contribuir en la 
reeducación de las personas agresoras y 
detener el ejercicio de su violencia en diver-
sos ámbitos”.

Aquejó que a través de esta acción, “prio-
rizamos la necesidad de capacitar en la iden-
tificación, prevención y seguimiento a la 
violencia política por razón de género”.

PROMUEVEN DERECHOS DE LAS MUJERES 
CON CONFERENCIAS POR LA PAZ

https://ecodiarionoticias.com/notas/promueven-derechos-de-las-mujeres-como-parte-del-ciclo-de-conferencias-por-la-paz


         ecodiariozacatecas     ENTORNO            09Sábado 10 de febrero de 2024

NO HAY MOTIVOS 
PARA HUELGA: 
RUBÉN IBARRA
ZACATECAS, ZAC.- Tras una nueva audien-
cia ante el Tribunal Laboral con la dirigencia 
del Sindicato de Personal Académico de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas 
(SPAUAZ), el rector de la máxima casa de 
estudios del estado, Rubén Ibarra Reyes, 
reafirmó la postura tajante de la adminis-
tración central: “No queremos huelga”. 

En entrevista, Ibarra Reyes aseguró que 
no existen motivos para un paro en las acti-
vidades de la universidad, luego de que la ad-
ministración central haya cumplido con el 
pago de las deudas, lo que aseguró mantiene 
al corriente las finanzas de la UAZ, por lo que 
la jueza encargada del caso coincidió en que 
no hay razón para el emplazamiento a huelga. 

“Esto no solamente afectaría a esta ad-
ministración, o a mí. Afectaría a miles de 
jóvenes que buscan en la Universidad la 
única oportunidad para poder estudiar, afec-
taría a los comerciantes, afectaría a la so-
ciedad zacatecana en su conjunto”, advirtió 

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ Ibarra Reyes ante la posibilidad de que el 
SPAUAZ decidiera irse a huelga. 

 Para poner un ejemplo sobre los daños 
que estas movilizaciones provocan en la 
comunidad estudiantil, el rector recordó lo 
que calificó como “un suceso muy penoso” 
durante el pasado semestre en el que un 
grupo de docentes de preparatorias no en-
tregó calificaciones a manera de protesta. 

“No tienen idea del daño que le hicieron 
a la preparatoria. Una cantidad impresio-
nante de jóvenes que decidieron desertar 
de la UAZ e irse a preparatorias, privadas o 
públicas, pero a otras preparatorias. Eso es 
un daño que es muy grave. No sé si lo hagan 
con esa idea de afectar a la Universidad, 
pero no hay una justificación”, consideró. 

Sin embargo, el rector considera que 
dicha audiencia ante el Tribunal Laboral tuvo 
importantes avances y negociaciones, los 
cuales la Secretaría General del SPAUAZ 
llevará a asamblea para ratificar los acuer-
dos y propuestas para resolver la situación 
entre sus agremiados y la universidad.

AUMENTA FLUJO 
VEHICULAR POR REGRESO 
A CLASES DE ALUMNOS 
UNIVERSITARIOS

ZACATECAS, ZAC.- Oswaldo Caldera Murillo 
director de la Policía de Seguridad Vial, refi-
rió que al momento se ha presentado un 
incremento de tránsito derivado del regreso 
a clases del total de jóvenes de la Universi-
dad Autónoma de Zacatecas (UAZ), así como 
de otras instituciones públicas y privadas. 

Destacó que aunque se han presenta-
do accidentes automovilísticos por el alto 
tránsito del boulevard, estos no han tenido 
consecuencias graves. 

 “Nos aumenta de traer un flujo del pe-
riodo vacacional al 50 por ciento a un 100% 
en el periodo escolar” esto en torno al trán-
sito que se presenta en el boulevard. 

Por lo que se han generado algunos ac-
cidentes automovilísticos, aunque estos 
no han sido de gravedad ya que correspon-

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO den a accidentes por alcance “los hechos 
de tránsito que se han presentado son por 
alcance, donde por regular no existen le-
siones o son lesiones menores de 15 días 
y los daños no son ni cuantificables”, dijo. 

Esto se da principalmente por distrac-
tores, dijo Murillo Caldera, entre ellos utilizar 
el teléfono celular mientras van manejado, 
o bien porque ya van tarde y manejan muy 
rápido.

Oswaldo Caldera señaló que hay una 
enorme diferencia con los accidentes que 
se presentaban en años atrás, donde mu-
chos eran relacionados por el consumo del 
alcohol e incluso había pérdidas de vidas. 

“Teníamos 3 o 4 accidentes a la sema-
na relacionados con el consumo de alcohol 
que se traducían en una pérdida de vida o 
lesiones mayores a 15 días o lesiones per-
manentes”, expresó.

IMPLEMENTARÁN EL PROGRAMA 
LA ESCUELA ES NUESTRA 

ZACATECAS, ZAC.- Dentro del programa La 
Escuela es Nuestra, se beneficiarán a más de 
30 escuelas en los municipios de Guadalupe 
y Fresnillo, así como también en la capital. 

Este es un programa federal en el que 
el gobierno estatal ha estado realizando 
gestiones para con ello traer recursos eco-
nómicos para la infraestructura de las ins-
tituciones escolares. 

Sergio Casas, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol), explicó que des-
de está instancia han estado dando acom-
pañamiento para dichas gestiones. 

Para con ello conseguir recursos que 
dependiendo las condiciones de cada ins-
titución es el monto al que pueden acceder 

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO “con una matrícula mayor de 250 alumnos 
se puede acreditar una cantidad mayor de 
600 mil pesos”. 

“En los municipios de Fresnillo, Guada-
lupe Zacatecas estamos teniendo más de 
30 escuelas que serán beneficiadas” co-
mentó el funcionario. 

Añadió que en este programa se han 
hecho solicitudes de manera permanente, 
principalmente de aquellas escuelas que se 
encuentran en zonas prioritarias, para que 
se dé un mejoramiento de las instituciones. 

Sergio Casas refirió que trabajan en for-
talecer este tipo de acciones, para que cada 
plan que realicen los comités de padres y 
madres de familia “podamos colaborar y 
podamos lograr una buena edificación de 
un buen domo, baños, barda perimetral”.

EN MÁS DE 30 PLANTELES
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LOGRA IMSS ZACATECAS 
PRIMERA DONACIÓN 
MULTIORGÁNICA DEL 2024

ZACATECAS, ZAC.- Gracias a la solidaridad 
y altruismo de una familia zacatecana, el 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
en Zacatecas logró la primera procuración 
de órganos y tejidos en lo que va de 2024. 
Lo anterior fue posible gracias a la donación 
de un paciente masculino de 48 años, quien 
falleció a causa de una encefalopatía que 
le provocó muerte cerebral.

Un equipo de cirujanos de trasplantes 
del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) proveniente de Coahuila realizo con 
éxito el procedimiento para procurar riñones 
y córneas, mientras que otro equipo de Nue-
vo León procuró tejido musculoesquelético, 
los cuales se llevaron a cabo en el Hospital 
General de Zona (HGZ) No. 1 de la entidad.

El coordinador hospitalario de Donación 
de Órganos y Tejidos con Fines de Trasplan-
te del HGZ No. 1, Miguel Ángel González Al-

ZACATECAS, ZAC.- Leticia Rodríguez Villa-
lobos, directora de la Unidad Académica 
de Odontología estuvo presente en la ce-
lebración del “Día del Odontólogo” y des-
tacó un mensaje a los presentes, “todo 
empieza desde la boca, y los odontólogos 
somos los encargados de la salud bucal 
de la población zacatecana, somos muy 
importantes en el campo de la salud en 
general”.

Advirtió que la principal función de la 
unidad es la formación, pero se tiene una 
gran área de influencia en donde se da 
servicios a la población de los municipios 
de Guadalupe y Zacatecas.

ECODIARIO

ECODIARIO

faro, dio a conocer que esta es la primera 
donación multiorgánica que realiza el IMSS 
en el año, con la que se obtuvieron córneas, 
riñones y tejido musculoesquelético, que 
beneficiarán a más de 80 personas.

Agregó que las córneas y los riñones fue-
ron enviadas a la Unidad Médica de Alta Es-
pecialidad (UMAE) No. 71 de Torreón, Coahui-
la; mientras que el tejido musculoesquelético 
fue trasladado al Hospital Universitario “Jose 
E. Gonzalez” en Monterrey, Nuevo León.

La Coordinación Hospitalaria de Dona-
ción brindó acompañamiento e información 
a los familiares sobre los detalles del pro-
ceso de donación, que contribuirá a mejo-
rar la calidad de vida de otras personas.

A nombre del Instituto, se expresó agra-
decimiento a la familia del donador que, en 
medio de la dolorosa pérdida, tuvieron este 
gesto de amor y altruismo que da esperan-
za a pacientes que se encuentran en es-
pera de un trasplante.

Por otra parte, extendió una felicitación 
a todos los odontólogos en su día, y los 
invitó a seguir con las tradiciones y que 
estas prevalezcan, para que los estudian-
tes celebren de la misma maner.

La presidenta de la Sociedad de Alum-
nos, Paulina Patiño, dio a conocer las di-
versas actividades realizadas con motivo 
de esta celebración, las cuales son la Odon-
toWeek 2024 y el Congreso Internacional 
de Odontología el 14 y 15 de febrero.

Concluyeron el día con la tradicional 
Kermés en la explanada de la UAO, en don-
de se contó con la presencia del rector 
Rubén de Jesús Ibarra Reyes, quien tuvo 
la oportunidad de felicitar tanto a docentes 
como a los alumnos.

CELEBRA UAZ DÍA DEL ODONTÓLOGO
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LLEVAN JORNADAS DE ESTERILIZACIÓN 
CANINA Y FELINA A MUNICIPIOS
ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de Salud (SSZ) realizó Jornadas 
de Esterilización Canina y Felina 
en los municipios de Sombrerete, 
Río Grande y Jerez para dar con-
tinuidad a programas que esta-
blezcan cercanía y servicios sa-
nitarios a la población.

Omar Torres Ramírez, titular del 
programa de zoonosis de la SSZ, 
informó que este esfuerzo que se 
realiza con el apoyo de las autori-
dades de cada demarcación, para 
llevar este tipo de cirugías sin nin-
gún costo, tiene un impacto posi-
tivo a corto, mediano y largo plazo, 
al mantener bajo control el núme-
ro de animales de compañía.

Gracias a la participación ac-
tiva de la ciudadanía, se logró es-
terilizar en Sombrerete 35 mas-
cotas; en Río Grande a 36; mientras 
que en el municipio de Jerez se 
realizaron 36 cirugías, lo cual sumó 
107 procedimientos quirúrgicos.

Torres Ramírez hizo hincapié 
en la importancia de la responsa-
bilidad que conlleva contar con un 
animal de compañía, como un pe-
rro o un gato, no sólo en su correc-
ta alimentación, sino también en 
llevarlos a esterilizar y mantener 
completo su esquema de vacu-
nación antirrábica.

ECODIARIO

ESTRENA JUCHIPILA 
CABINA TELEFÓNICA 
GRATUITA

JUCHIPILA, ZAC.- La comunidad 
de Guadalajarita cuenta ahora con 
una cabina telefónica gratuita que 
les permitirá realizar llamadas lo-
cales, nacionales e internaciona-
les sin costo alguno. Esta cabina 
es la primera de su tipo en el mu-
nicipio y fue instalada gracias a 
la Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE) y a las gestiones rea-
lizadas por la alcaldesa María del 
Rocío Moreno Sánchez, y el di-
rector general de CFE, David Pan-
toja Meléndez.

La cabina telefónica funciona 
con energía solar y está equipada 

ECODIARIO con un teléfono fijo y una pantalla 
táctil que facilita el acceso a los 
servicios de comunicación. Los 
usuarios solo tienen que marcar 
el número deseado y hablar sin 
límite de tiempo.

La alcaldesa expresó su satis-
facción por este logro y agradeció 
el apoyo de la CFE para llevar la 
tecnología y la comunicación a 
las zonas más alejadas del muni-
cipio. Asimismo, destacó que esta 
cabina es un ejemplo de la inclu-
sión y la equidad que busca su 
administración, ya que beneficia 
a todas y todos los habitantes de 
Guadalajarita, sin importar su con-
dición económica o social.

REALIZAN CONCURSO DE ESCOLTAS EN FRESNILLO

FRESNILLO, ZAC.- El gimnasio mu-
nicipal “Antonio Méndez Sosa” fue 
sede del concurso de escoltas de 
bandera con la participación de 
16 telesecundarias pertenecien-
tes a la zona escolar 30. Esta com-
petencia responde al objetivo de 
promover el respeto, aprecio y ca-
riño a los símbolos patrios.

El secretario del ayuntamien-
to, Martín Álvarez Casio, en repre-
sentación de la alcaldesa Rita Qui-
ñones, reconoció que el Gobierno 

ECODIARIO municipal coadyuva para lograr el 
objetivo, al otorgar las facilidades 
para realizar este evento que re-
unió a estudiantes de 16 telese-
cundarias de las localidades de 
dicha zona escolar.

Recordó que, cada semana, el 
Ayuntamiento visita alguna insti-
tución para compartir y motivar 
en los niños y jóvenes el respeto 
a los símbolos patrios. De igual 
modo, reconoció la preparación y 
compromiso de cada escolta, pues 
sabe del gran trabajo que hicieron 
para participar en el concurso.

Simultáneamente, en las ins-
talaciones de la Secundaria Ge-
neral “Benito Juárez” participaron 
en un concurso similar 14 escol-
tas de telesecundarias de la zona 
escolar 02. El jurado calificó el 
desempeño de cada escolta, eva-
luando el uniforme, el recorrido, 
la presentación y los ejercicios 
obligatorios.

Martín Álvarez Casio entregó 
una bandera a la institución anfi-
triona con la finalidad de motivar 
a los estudiantes a respetar los 
símbolos patrios.
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REALIZAN TIENTA PÚBLICA 
“EL ZAPATA” Y “EL CHIHUAHUA” 

ECODIARIO

JEREZ, ZAC.- Los matadores de toros Uriel Moreno "El 
Zapata" y Antonio García "El Chihuahua" realizaron 
una tienta pública en el ruedo de la Plaza de toros La 
Jerezana, como parte de las actividades programa-
das para conmemorar los 25 años de la tradicional 
Jerezada.

Utilizaron vaquillas de la ganadería El Saucillo, ubi-
cada en la comunidad de Víboras, Tepetongo, los tore-
ros llevaron a cabo la prueba de pureza y calidad del 
ganado. Durante la tienta, "El Zapata" explicó los obje-
tivos de este tipo de ejercicios en las ganaderías, así 
como el comportamiento del animal, su forma de em-
bestir y cómo los ganaderos van calificando las bece-
rras con fines selectivos para mejorar la bravura.

Una gran cantidad de aficionados se hicieron pre-
sentes en los tendidos de la plaza y escucharon aten-
tamente la explicación del matador, quien dirige una 
escuela taurina en su estado natal. Los asistentes 
también aplaudieron el toreo, especialmente durante 
el último tercio. Mientras tanto, los propietarios de la 
ganadería estuvieron atentos para registrar el des-
empeño de cada ejemplar.

EN JEREZADA 2024
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INVITAN A PARTICIPAR EN LA 
“CEREMONIA DEL ESQUITE”
ZACATECAS, ZAC.- Wixárikas re-
sidentes del estado y un grupo de 
universitarios, invitan a la socie-
dad zacatecana a participar en la 
“Ceremonia del Esquite”, que se 
realizará en el Cerro del Padre hoy 
a las 10 de la mañana. La ceremo-
nia se hará con el fin de resguar-
dar sus lugares sagrados 

El universitario jubilado Arturo 
Rivera Trejo, en conferencia de pren-

ECODIARIO sa, resaltó la importancia de pre-
servar los lugares sagrados para 
los wixárikas, y agregó que no sólo 
se busca proteger la naturaleza, sino 
que la marcha urbana no acabe con 
esos lugares tan importantes.

El presidente de la Vida A. C., 
José Luis Espino Oropeza, enfatizó 
que ya se tiene tiempo trabajando 
en conjunto para la preservación 
y conservación de espacios na-
turales, ya que se busca cuidar la 
fauna y flora de esos lugares, y tal 

es el caso de las cinco diferentes 
especies de granos de maíz con 
que cuenta dicha etnia.       

Ante eso el wixárika Alejandro 
López López, explicó que uno de los 
rituales que se realizará es la pre-
paración del maíz, donde se conta-
rá con los cinco tipos de granos, al 
igual que se ofrecerá la “Ceremonia 
del Esquite”, el canto, la danza al es-
quite y al venado, limpias, así como 
lo ya señalado, la preparación del 
esquite, el cual se utilizará para el 

altar, así como para todos los que 
participen en la ceremonia. 

De esa forma, el representan-
te de la etnia mencionó que la 
wikárika Flor Ángeles García, será 
la encargada de explicar cada una 
de las actividades que se estarán 
realizando. Señaló que con estas 
actividades se busca que toda la 
sociedad conozca su cultura, ya 
que son diferentes grupos prove-
nientes de Jalisco y Nayarit.

Finalmente, el docente jubilado 

Arturo Rivera, al enfatizar que este 
grupo de universitarios y de diver-
sas asociaciones están colaboran-
do en conjunto para preservar esos 
lugares sagrados de dicha etnia y 
pidió acudir a las ceremonias con 
ciertos requisitos, “llevar agua em-
botellada, así como frutas para po-
der compartir, ya que los wixárikas 
ofrecerán algunos platillos típicos 
y serán como ofrenda para el altar, 
así como para compartir entre to-
dos los participantes”. 
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CATEAN DOS 
INMUEBLES CON 
MOTOPARTES 
ROBADAS

ZACATECAS, ZAC.- A través del tra-
bajo coordinado entre las corpora-
ciones policiacas municipales de 
la zona conurbada Zacatecas - 
Guadalupe, la Secretaría de Segu-
ridad Pública de la capital detectó 
dos inmuebles con motocicletas y 
motopartes robadas, siendo este 
delito uno de los que más han au-
mentado en los últimos meses. 

Así lo informó Gustavo Serrano 
Osornio, secretario de Seguridad 
Pública de la capital, quien explicó 
que junto con la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de Zacatecas 

MARCOS VALDEZ (FGJEZ) se catearon dos bodegas 
en el municipio, lo que derivó en el 
arresto de tres personas. 

En estos operativos, las auto-
ridades lograron asegurar en el pri-
mer inmueble una motocicleta con 
reporte de robo, así como motores 
y piezas de esta clase de vehícu-
los, al igual que en la segunda bo-
dega, en donde encontraron dos 
motocicletas y más motopartes. 

 “La actividad que hacen es ro-
barlas, desvalijarlas y vender las 
motopartes”, comentó Serrano 
Osornio, quien destacó el trabajo 
coordinado entre las corporaciones 
de seguridad de ambos municipios.

CHOQUE MÚLTIPLE 
CERCA DEL ITZ; 
NO HUBO HERIDOS

ZACATECAS, ZAC.- Una carambo-
la se registró la tarde de este vier-
nes, a la altura del Instituto Tec-
nológico de Zacatecas (ITZ). 

Alrededor de las 3:48 se regis-
tró un accidente de tipo choque 
con varios vehículos involucrados, 
a la altura del ITZ. 

Elementos de la Dirección Mu-

ECODIARIO nicipal de Protección Civil de Zaca-
tecas llegaron al lugar y brindaron 
asistencia a los lesionados, mis-
mos que son atendidos en el lugar 
ya que no ameritaron traslado.

Además, los elementos reali-
zaron el abanderamiento ya que el 
incidente se presentó en curva, 
situación que impedía visualizar la 
escena a otros conductores que 
circulaban por la carretera 45. 

CAE LOZA 
EN CALERA

ECODIARIO

CALERA, ZAC.- Una loza de casetón de más de 
100 metros cuadrados cayó la tarde de este vier-
nes, lo que provocó una intensa movilización de 
corporaciones de seguridad. 

El derrumbe ocurrió mientras estaban echan-

do el cuarto trompo de cemento premezclado 
de loza.

Paramédicos y elementos de Protección Civil 
de Calera rápidamente brindaron los primeros au-
xilios, pero afortunadamente encontraron que los 
maistros y albañiles no estaban sobre la estructu-
ra que se desplomó, pues ya estaban por terminar.
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COLAPSA ESTRUCTURA 
DEL TREN MAYA; HAY 
DOS TRABAJADORES 
LESIONADOS
FELIPE CARRILLO PUERTO, Q.ROO.- 
Una estructura del Tren Maya co-
lapsó en el sur del estado, dejando 
a dos personas lesionadas, infor-
maron trabajadores de la obra.

El incidente ocurrió la tarde 
del jueves en el Tramo 6, entre 
el entronque de Pedro A. Santos 
y la Vía Corta a Mérida, durante 
la construcción de un muro de 
escala.

Las varillas cayeron repenti-
namente, junto con la estructura, 

ECODIARIO presumiblemente por no haber 
sido correctamente asentadas, lo 
que provocó que el peso las ven-
ciera, dejando atrapados a dos tra-
bajadores bajo los escombros.

Los heridos fueron evacuados 
rápidamente en una camioneta y 
atendidos por paramédicos del 
Grupo de Respuesta a Emergen-
cias Médicas de Bacalar, quienes 
los trasladaron al hospital de Ba-
calar para recibir atención médica.

De acuerdo con los informes, 
los trabajadores lesionados son 
Gerardo ‘S’, quien sufrió una lesión 

en el ojo, y David ‘C’, cuyas lesio-
nes específicas aún no han sido 
detalladas, aunque se informa que 
su estado de salud es estable.

El incidente tuvo lugar el jue-
ves 8 de febrero; sin embargo, la 
información se dio a conocer has-
ta este viernes.

Hasta el momento, las autori-
dades de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) no han 
proporcionado detalles adiciona-
les sobre el accidente, incluyendo 
las causas y las condiciones ac-
tuales de los obreros.

DESCARTA AMLO 
INJERENCIA DE 
EU EN MÉXICO 
POR TEMPORADA 
ELECTORAL
CIUDAD DE MÉXICO.- El presiden-
te de México, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, dijo que antes había 
injerencismo de Estados Unidos 
en México durante la temporada 
electoral pero ahora es una re-
lación de cooperación, respetuo-
sa a la soberanía del país.

"No hay nada de eso ya cam-
biaron las cosas, antes si había 
ese injerencismo, la relación pro-

ECODIARIO miscua del Gobierno de México 
y de Estados Unidos ahora no, 
habría hay una relación de coo-
peración, transparente, es bue-
na la cooperación respetuosa 
de nuestra soberanía, pero hay 
presión. Las aceptamos no ellos 
se atreven, el presidente Biden 
es un hombre respetuoso ni el 
presidente Trump no se atrevió 
nunca a decirme quiero esto, 
esto otro, a levantarme la voz", 
puntualizó.
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 “¿Cuál es el sentido en la vida?”

Sentido existencial

ALEJANDRO 
BRAVO 
PÉREZ

No sentir que se posee un sen-
tido en la vida, puede provocar 
que se experimente como una 
carga muy pesada sobre la es-

palda. Mirar que otros consiguen, con-
cretan y logran obtener sus sueños, 
desmotiva a quien no ha tenido el ca-
mino realizable, desmoralizando a quien 
no ha podido encontrar el sentido a lo 
que hace. Sin la capacidad de sentir que 
se tiene un sentido, no se puede aspirar 
más que a una vida de dudas y miedos. 

El ser humano tiene como impulso 
propio a moverse, basta con mirar un 
recién nacido, aunque está en brazos 
de su madre, mueve sus pies, sus ma-
nos, sus ojos, el mundo que le rodea, se 
convierte en un principio en un lugar 
extraño, pero conforme más se va re-
lacionando con su nuevo entorno, co-
mienza a mirarlo como muy pequeño, 
por lo que emprende una búsqueda de 
nuevos caminos. 

El infante, cuando empieza a gatear, 
se mueve por todas partes para poder 
reconocer, tocar, indagar lo que pueda 
con su pequeño cuerpo. Siendo ya un 
niño, lo hace ahora caminando, corrien-
do, hasta inmóvil puede estar, y sigue 
con sutileza su medio ambiente. 

Pero conforme el ser humano está 
creciendo, lo hace también con su nivel 

de conciencia, así que de pronto se des-
cubre a una edad, haciéndose preguntas 
que no pueden tener una respuesta, for-
mulando teorías e ideas, que pueden 
llegar a conspirar consigo mismo. 

Si el ser humano, hiciera más caso 
a su sentir y desde eso que siente le 
otorga un sentido propio, en lugar de 
buscarlo o pedirlo a alguna fuerza so-
brenatural, seguramente encontraría-
mos un mundo diferente. Albert Camus 
(filósofo Existencial) propuso que el 
sentido de la vida es uno de los cues-
tionamientos más apremiantes para el 
ser humano. En cuanto el hombre es 
capaz de formular preguntas, comien-
za a pensar con mucha seriedad sobre 
las cosas que le rodean, por lo que es 
inevitable que de pronto, se manifieste 
a sí mismo con la subsiguiente pregun-
ta ¿Cuál es el sentido en la vida? Lle-
vándolo inevitablemente a tener que 
dar una respuesta.  

Muchos adolescentes y jóvenes por 
eso abandonan sus estudios, porque se 
condenan a sí mismos, por no ser capa-
ces de encontrarle un sentido a lo que 
hacen, a su vida, a sus carreras, a lo que 
sea que deseen emprender. Es entonces, 
que chocan y generan dilemas tan com-
plejos que les arrebatan primero el sue-
ño y después su tranquilidad, porque de 

pronto tienen una lucha con lo que sus 
padres les dicen que tienen que hacer, 
con lo que escuchan a su alrededor, con 
todo lo que les exigen que deben ser 
consigo mismo, y entonces de pronto 
no son capaces de responderse ¿quién 
soy? Y ¿qué quiero ser? 

El solo hecho de otorgar el sentido 
propio a nuestra existencia, puede dar 
pauta a una manera diferente de con-
frontar todas las dificultades que la vida 
pueda ofrecer. En palabras de Pascal: 
“Por esta pasión uno se eleva y se vuel-
ve todo grandeza”.  

La creación de un sentido propio de 
la existencia, implica y exige, no la anu-
lación de esos dilemas, sino primero 
aceptar que no se busca el sentido a la 
vida, porque es uno mismo quien lo pue-
de quedar. Es solo el ser humano, el 
creador de su propio sentido existencial. 

Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

“La corrupción es una parte tan importante del tejido del narcotráfico en México, 
que no hay forma de perseguir a los narcotraficantes sin perseguir a los políticos, 
militares y policías que los apoyan: Raymond Donovan, quien recientemente se retiró 
como jefe de operaciones de la Administración para el Control de Drogas D.E.A .”

Un problema sin solución

Con la recién publicación sobre 
los presuntos nexos de gente 
cercana al presidente López 
Obrador, con el crimen organi-

zado, específicamente con el cártel de 
Sinaloa, sucedió, en 2018, lo que los E.U 
se temía, que el Gobierno Federal, jun-
to con las fuerzas armadas, desarrolla-
rán acciones de omisión para contra-
rrestar al narcotráfico, por un lado, eso 
bien se puede explicar por la falta de 
resultados en operaciones encamina-
das a lograr este cometido, y por el otro, 
la impunidad con la que estos grupos 
actúan en cualquier parte de México, 
sin importar el día, la hora o el lugar. 

¿Cuáles serían entonces las accio-
nes por parte del gobierno para saber 
que realmente se está haciendo algo 
para atacar a las bandas criminales? 
Aunque se escriben fácil, son tareas en 
su función y desarrollo complicadas, 

pero que siempre, y con voluntad, dan 
resultados. 

-Fortalecer la cooperación interna-
cional: El narcotráfico es un problema 
global que requiere una respuesta coor-
dinada a nivel internacional. Los países 
deben trabajar juntos para compartir 
información, coordinar operaciones y 
combatir el lavado de dinero, sin em-
bargo, las peleas constantes del Go-
bierno Federal con las oficinas antidro-
gas en los EU hacen de esta cooperación 
una imposibilidad, la cuál continuaría 
de manera cerrada si la candidata de 
Morena llega a la presidencia. 

-Invertir en desarrollo económico: 
Para reducir la vulnerabilidad al nar-
cotráfico, es necesario invertir en el 
desarrollo económico de las regiones 
afectadas. Esto incluye la creación de 
empleo, la diversificación económica 
y el fomento de oportunidades para 

los jóvenes.
-Mejorar la educación y la preven-

ción: La educación y la prevención son 
relevantes para combatir el consumo 
de drogas y reducir la demanda. Es im-
portante proporcionar información pre-
cisa sobre los riesgos de las drogas y 
promover estilos de vida saludables, 
pero a su vez, la educación juega un 
papel fundamental en el desarrollo de 
una sociedad, por lo que en este gobier-
no, no se han destinado los recursos 
suficientes para dicha tarea, por el con-
trario, se considera más viable dar di-
nero a los jóvenes sin conocer si tal di-
nero se emplea de manera positiva. 
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